

# EL ECO BALEAR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Santo Cristo, 20. —○— PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: Un mes, 50 cénts.

Año I

Palma.—Jueves 17 de Diciembre de 1903

Núm. 292

## EL PROBLEMA SOCIAL

I

Es el más difícil de todos los que en la actualidad se estudian y el que más se propone y se discute, aunque siempre con resultados nulos.

Si se leen las obras que en nuestros días se publican, observaráse que la mayoría de ellas está dedicada á tratar del problema social; si se revisan las colecciones de los periódicos, veránse en éstos artículos y más artículos sobre el mismo asunto, y si se sorprende la conversación de dos hombres, que el acaso juntó, escucharemos de sus labios recetas que en el concepto del que las emite curarían radicalmente la enfermedad de que los pueblos adolecen y fórmulas que resolverían de una vez para siempre la intrincada cuestión entre el capital y el trabajo.

Sin embargo, y cualquiera que sea el resultado definitivo que tenga el conflicto obrero que desde hace años hállase sobre el tapete, tanto si la anarquía se extiende y se prolonga, como si el imperio de la fuerza y el vigor de la autoridad logran apagar el incendio y contener los desmanes de los revoltosos, todos convienen en que es necesario buscar un remedio estable que cure la llaga cancerosa que testifica el abandono, la desidia y la inexperiencia de los necios doctores que rigen los destinos de las sociedades á través de la historia.

No falta quien preconiza las ventajas de la fuerza en esta materia, pero su uso presupone la existencia latente de un conflicto que puede estallar á cada momento, y ese conflicto presupone á su vez en la vida social la existencia de la guerra inextinguible entre el capital y el trabajo, entre el patrono y el obrero.

Por esto á cualquiera se le alcanza que la fuerza no sirve para

el caso, para remediar el mal que se trata de remediar, porque ese conflicto latente y esa lucha sorda y perdurable, que la fuerza presupone, es lo que conviene desaparecer, si se quiere lograr la paz necesaria á la vida de los pueblos, á cuyo objeto los castigos y los matissers, las deportaciones y los suplicios no tienen más eficacia que la de sofocar momentáneamente el incendio, dejando vivo el rescoldo, que luego, con nuevo combustible, se aviva con mayores y más espantosas llamaradas que al principio.

Vano, pues, será buscar remedio al mal si no se toma por norma el resolver el problema en el terreno de la justicia, tanto para los de arriba como para los de abajo, tanto para los patronos como para los obreros.

Y es que mientras el rico no lleve otra mira que la de acrecentar sus riquezas, el pobre verá siempre de apelar á todos los medios para terminar su miseria, y mientras el capitalista no comprenda que debe limitar su fausto y sus refinamientos, el trabajador aspirará á disfrutarlos, y mientras la opulencia no sepa mirar más que hacia la tierra, será vana ilusión creer que el pobre se contente con mirar al cielo.

Será esto duro y terrible, pero es lógico, perfectamente lógico, y á nadie se le ha ocurrido todavía, descontando á los de cerebro desequilibrado, declararse contra la lógica...

Revolviendo, revolviendo, los archivos de mis recuerdos, uno esáltame la memoria, que viene á pelo —el recuerdo, no la memoria— en este caso.

Era una tarde de verano, de rigoroso verano, y el sol traspasaba ya las cumbres de las montañas que rodean la ciudad. En el paseo me-

yor de ésta, al que la aristocracia del dinero concurre á lucir sus galas, ofrecíase un espectáculo soberbio, capaz de despertar en el alma menos sensible las más hondas meditaciones.

En medio del paseo véfase á la aristocracia, luciendo ellas trajes riquísimos, ostentando ellos acicalamiento muy parecido al de ellas, divirtiéndose todos, simulando batallas de flores y papelitos pintados, pintados como muchos rostros de aquellos que el poeta inmortalizó en célebre soneto, mientras que á lo largo de la calle, á orillas de un manso río que atraviesa la ciudad, formaban larga procesión centenares de obreros desarrapados, hambrientos, escuálidos, llevando en sus manos sendos manifestos contra la burguesía, contra los patronos, en pro de la huelga general de todos los oficios...

No quiero decir de parte de quién está la razón en el contraste que de referir acabo, porque es asunto muy árduo, por lo complejo, el que plantea la bondad ó la maldad de las manifestaciones, de la vida de un pueblo, cuando con ellas no se infringen preceptos concretos de lo honesto y lo equitativo, pero sí se puede afirmar que aquellas manifestaciones en que se revelan las tendencias y los gustos de una clase, sino censurables, son, á lo menos, peligrosas, peligrosísimas, provocadoras.

Y es que, dada la cultura que nos envuelve, puede muy bien suceder que los confetis se conviertan en CONFITES de esos que salen con excesiva velocidad del cañón de un revólver y que las florecitas vengán á trocarse en cantos rodados que se lancen con fiero impulso sobre la riqueza, sobre la riqueza egoísta que no reconoce otras virtudes que la vanidad, el orgullo y el refinamiento en el vivir.

Por eso dijo bien quien dijo que resulta sarcástico procurar evitar estas desdichas sociales limitándose á exhortar con la caridad á los ricos y con la resignación á los pobres.

Pero este artículo será el tema del artículo siguiente.—C. G.

## MONUMENTO Á S. S. LEÓN XIII

*La Voce della Verità* da cuenta de los trabajos realizados para llevar á la práctica el pensamiento del mundo cristiano, interesado en elevar un monumento á la memoria de Su Santidad León XIII.

El comité intenta realizar una obra colosal, que sea para la posteridad una manifestación evidente del amor que los católicos de hoy sintieron por aquel su amado é inolvidable Pontífice.

Para ello se procura por el comité organizador reunir los fondos necesarios, cubriéndose las listas de suscripción con firmas y cantidades de gran importancia.

Los trabajos adelantan con tal rapidez, que se ha designado ya el escultor que realizará la monumental obra.

El artista agraciado con tan honrosa distinción, es el escultor Ernesto Bondi, de gran renombre en Italia.

El monumento será levantado sobre los montes de Lepini, inmediatos á Capineto, país natal del difunto Pontífice.

La idea ó plan que Ernesto Bondi piensa desarrollar, es la siguiente:

Sobre un pedestal de mármol y granito se elevará la estatua de León XIII en proporciones gigantescas y en actitud de bendecir la tierra y el mar, en dirección del cual se hallará vuelta la gigantesca figura.

Desde el pedestal hasta la base de la estatua subirán dos alas de mármol de carrara, sobre las que aparecerán varios bajorrelieves representando la multitud anónima de los humildes, de los pobres, de los desheredados; en una palabra, de toda la humanidad que sufre, caminando en pos del Evangelio, simbolizado por un ángel de alabastro, junto á la sublime figura de León XIII.

Seguramente será el expresado monumento una de las maravillas del siglo XX, pero ante la grandeza de aquel romano Pontífice, todo cuanto hagamos los mortales por honrar su memoria, tendrá que resultar necesariamente pequeño.

## EL ARZOBISPO SAENZ DE USTURI

El día 13 á las diez y media de la mañana falleció en el convento de Franciscanos de Zarauz el Excelentísimo é Ilmo. Sr. D. Fray Francisco Saenz de Usturi, Arzobispo titular de Bostra dimisionario de Santiago de Cuba.

Nacido en una pequeña localidad de Alava, desde muy joven ingresó en la Orden Franciscana, distinguiéndose por su aprovechamiento en los estudios de latinidad, filosofía y teología. Ordenado ya de sacerdote, ocupó durante varios años el importante cargo de definidor de la Orden, con residencia en Madrid donde por sus excelentes prendas personales entre las que sobresalía su amabilidad de carácter, captó las simpatías de cuantos le trataron.

En el año 1891 fué elevado á la silla episcopal de Badajoz, cuya diócesis rigió con verdadero celo apostólico, hasta que en 1894 fué nombrado Arzobispo de Santiago de Cuba.

Tócole gobernar la Sede metropolitana en las más azarosas circunstancias, porque empezaba ya la guerra que había de acarrear á España la pérdida de los últimos restos de su poderío colonial.

Terminada la guerra y habiendo dejado de pertenecer á España la Isla de Cuba, renunció el Arzobispado, que no quiso desempeñar después de haber pasado aquella diócesis al dominio de otra nación, retirándose al convento de Zarauz donde ha residido desde entonces, habiéndole nombrado la Santa Sede, al aceptar su renuncia, Arzobispo titular de Bostra.

Desde que regresó de Santiago de Cuba su salud se hallaba muy quebrantada. Más que el clima y los elementos atmosféricos de aquella isla, habían minado su salud los sufrimientos y la pena inherentes

á la marcha de la guerra, que constituyeron para su corazón verdaderamente español y amante de su religión y de su patria un verdadero tormento.

Actualmente se disponía á conferir órdenes sagradas á los ordenados de la diócesis de Cantabria, á consecuencia de la enfermedad de su propio Prelado; pero hace algunos días se sintió muy enfermo, por lo que tuvo que desistir de sus propósitos y prepararse para la muerte que le ha sobrevenido, después de recibir los Santos Sacramentos.

Descanse en paz el ilustre finado y reciban la venerable Comunidad de Franciscanos de Zarauz y los de toda la provincia de Cantabria, así como su apreciable hermana política y demás parientes, la expresión de nuestro sincero pésame; y encomienden nuestros lectores su alma á Dios Nuestro Señor, como nosotros lo hacemos.

R. I. P.

## DRAMA TERRIBLE

“Coincidiendo con las ferias de la población, actuaba en el teatro circo de Dessau una compañía de que formaba parte la señora Fischer celebre domadora de fiera que practicaba los más arriesgados ejercicios.

Todas las noches se encerraba la domadora en una jaula de leones y panteras.

Uno de los leones era marcadamente rebelde y ya en otras ocasiones temió el público por la vida de la domadora pero ésta tranquilizaba pronto á los espectadores con su sonrisa como haciéndoles comprender que aquel peligro había sido una especie de coquetería de su valor.

Estos incidentes habían dado á la señora Fischer una gran popularidad en Dessau durante pocos días.

Anoche se presentó en la pista la domadora, siendo saludada como de costumbre con atronadores aplausos, y dirigióse á la jaula empezando sus ejercicios por el león referido, al cual le metió los brazos en la boca y le hizo dar varios saltos á su capricho sin que ocurriera por entonces nada desagradable.

Cuando la Sra. Fischer hizo trabajar á otras fieras de súbito dió el león un rugido y trató bruscamente de lanzarse sobre la domadora.

Esta con gran serenidad, empuñó el látigo para dominarle; pero en aquel momento vióse amenazada por otra de las fieras.

Todos los espectadores llenos de emoción se pusieron en pie.

La domadora dominó á su nuevo enemigo pero no así al león el cual avanzó al fin sin que el látigo le intimidara y de un salto se puso junto á la señora Fischer.

Entre la fiera y la mujer se estableció entonces una lucha espantosa terrible desesperada.

La emoción del público era tremenda y algunas señoras se desmayaron.

La agilidad de la domadora salvó á esta algunas veces del ataque dejando, entrever un momento de esperanza.

Los criados lanzáronse á la jaula y con garfios é hierros candentes trataron de sujetar al león por todos los medios pero solo consiguieron que la fiera se exaltara más aún volviendo á alcanzar á la domadora á la cual produjo varias heridas.

Finalmente, el león consiguió derribar á la señora Fischer y, ya ésta en el suelo le dió un tremendo zarpazo en la cabeza abriéndole el cerebro y produciéndole la muerte instantánea.

Los periódicos publican detalladas y extensas reseñas que causan terrible impresión al público.

De un diario madrileño copiamos el relato referente a la muerte de una domadora de leones por una de estas fieras acontecida en París:

## NOTICIAS

### DE LA PENINSULA

#### OTRO PUENTE MONTALVO

Madrid 14.—El ministro de Gobernación ha dado cuenta á los periodistas de un despacho de Córdoba en que se le comunica una nueva catástrofe ferroviaria algo parecida á la del puente montalvo.

La catástrofe ha ocurrido en la forma siguiente.

En el puente Gil y entre las estaciones de Luque Buena y Alcaudete; ha descarrilado el tren número 101 despeñándose por un terraplen que mide quince metros de altura.

La catástrofe ha sido terrible.

El material ha quedado completamente destrozado resultando muchos muertos y heridos.

Se ha comunicado la noticia á Córdoba para que saliera un tren en socorro de los heridos.

Según se dice el descarrilamiento ocurrió á causa de haberse hundido el terraplen.

El señor ministro de la Gobernación ha enviado un telegrama á Córdoba pidiéndole cumuniquen todos los detalles.

Telegramas expedidos esta tarde, dan cuenta de que han sido reconocidos varios heridos é identificados algunos cadáveres.

En un telegrama expedido á última hora se dice que el número de muertos

ascienden á doce pero se asegura que es mayor el número de muertos.

Oficialmente solo se sabe que hay muchos muertos y heridos.

#### INTENTO

Hoy han tratado de volar algunos malhechores el ferrocarril.

Se encontraron en la vía doce cartuchos para hacerlos explotar.

Estos cartuchos proceden de los que robaron los mineros cuando la última huelga y no pudieron ser encontrados.

Se teme que algunos obreros mal intencionados hagan con estos cartuchos alguna fechoría.

#### NOTICIAS REGIAS

Despachos de Lisboa dan cuenta de que reina un frio intensísimo en aquella capital.

Con tal motivo se halla acatarrado don Alfonso por lo que se ha acordado suspender la cacería que se había organizado en su honor.

#### LA EMBAJADA

Barcelona 13.—La comisión comercial enviada á Buenos Aires ha mandado con destino al parque de Barcelona una colección de animales que han de formar en el museo una sesión Zoológica.

Además traen más objetos para establecer un museo permanente.

#### CAMPAÑA MORALIZADORA

Es muy elogiada la campaña moralizadora emprendida por el gobernador civil señor Gonzales Rotohwa.

Noticioso el gobernador de que en un pueblo se jugaba á los prohibidos mandó á sus subordinados y al verse sorprendidos los jugadores saltaron por la ventana.

Han sido sorprendidos 87 entre ellos algunos alcaldes de pueblos.

El señor Gonzalez piensa suprimir el juego hasta en el Liceo de Barcelona, cosa que ningún gobernador se ha atrevido á hacer.

#### LA EMBAJADA

La embajada comercial que fué á Buenos Aires, desembarcará en Cádiz y desde este puerto se dirigirá á Madrid con objeto de dar cuenta de sus gestiones.

#### MITIN

Los soldados repatriados de Cuba han celebrado un mitin en el que han protestado de una real orden dictada por Polavieja cuando fué ministro de la Guerra.

Han acordado hacer gestiones acerca del gobierno por conducto de Salmerón, para que les sean entregados los alcances que se les adeuda.

## EN ESTE ESTABLECIMIENTO

se hace toda clase de trabajos tipográficos, como son:

### PERIÓDICOS

### REVISTAS SEMANALES

— Y —

### LIBROS CIENTÍFICOS Y MORALES

## SECCIÓN RELIGIOSA

### Santos de mañana

NUESTRA SEÑORA DE LA ESPERANZA Y SAN GRACIAN, OBISPO

### CULTOS

#### Iglesia de San Juan

Mañana continuarán las Cuarenta Horas dedicadas al misterio de la Inmaculada Concepción; á las seis y media exposición del Santísimo, á las diez y media misa mayor y á las doce misa rezada. Al anochecer, empezará un triduo que predicará el padre José Auba, filipense, coronilla de las doce estrellas y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

### ASOCIACION DEL SAGRADO CORAZON DE JESUS

Intencion para este mes

La restauración del poder temporal del Papa

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en espeoial, por el próximo restablecimiento del poder temporal del Papa.

#### RESOLUCIÓN APOSTÓLICA

Favorecer, al menos con oraciones, á tan noble causa.

## DE PALMA

En los periódicos recibidos por el correo de ayer leemos la noticia de que el rey de Portugal ha concedido á nuestro paisano D. Antonio Maura una gran cruz y la espada de la Orden de la Torre, que es el mayor honor que se concede en el vecino reino.

Hoy el Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria para tratar de los asuntos fijados en la orden del día, entre los cuales figuran la impresión de un folleto que contenga las condiciones de todas las contratas municipales vigentes en 1904.

Los dictámenes referentes al informe presentado por el arquitecto municipal relativo al torrente de la Cabaneta y á la reforma de la calle de la Seo.

Y una solicitud que ha presentado la Compañía Mellorquina de Electricidad para slumbrar por medio de aquel fluido les afueras en sustitución del petróleo.

Según los datos facilitados por el jefe de trabajos estadísticos, durante el mes de noviembre último, se registraron en esta provincia 793 nacimientos, de los cuales 424 fueron varones y 369 hembras.

Durante igual período se registraron 315 casamientos. De éstos 288 fueron entre solteros, 2 entre soltero y viuda, 18 entre viudo y soltera y 7 entre viudos.

Se registraron en el expresado mes 517 defunciones, resultando un promedio de 166 defunciones por cada 1.000 habitantes.

Dios no llena de gozo á todas las almas, sino á las que han llorado sus culpas.

(San Basilio.)

En cumplimiento de lo acordado por la Diputación provincial el día 10 del corriente se procedió al décimo sorteo para la amortización de cinco obligaciones de la serie A del empréstito contratado para contribuir á los gastos de la guerra con los Estados Unidos y á los de defensa de estas islas, resultando designadas las obligaciones números 34, 84, 91, 52 y 3.

Después se procedió al sorteo de cinco obligaciones de la serie B del mismo empréstito, que también deben ser amortizadas, resultando designadas las que llevan los números 60, 37, 65, 4 y 68.

Por el Presidente de esta Audiencia ha sido nombrado Juez municipal suplente de la villa de Artá, para lo que resta del actual bienio de 1903 á 1905, don Jerónimo Ginnard y Sureda.

Ayer al medio día salió de nuestro puerto para Ibiza y Valencia el vapor *Lulio*, llevándose para ambos puntos la correspondencia, pasaje y carga.

Entre los obreros designados para ir al extranjero á perfeccionarse en sus respectivos oficios figuran nuestros paisanos Pedro Cabrer Deyá, escultor; Juan Ripoll Pon, ebanista; Pedro Vidal Ripoll, hilador.

Hoy probablemente se elevará al Juez de Instrucción de este partido la terna para el nombramiento de

Secretario del Juzgado municipal del distrito de la Lonja de esta ciudad.

Ayer por la mañana y por la tarde cayeron fuertes chubascos sobre esta ciudad.

Hoy ha amanecido con el cielo despejado dejándose sentir intenso frío.

### LA PRENSA DE PALMA

#### La Almudaina:

IMPORTANTE.—A todo el que se suscriba á *La Almudaina* y pague un año por adelantado se le regalará dos tomos, los que elija, de las bibliotecas Maucci, Sampere y otras, que se venden á peseta el tomo.

Los suscriptores actuales que también paguen un año por adelantado gozarán del mismo beneficio.

También, tanto á los nuevos como á los antiguos suscriptores se les obsequiará con un calendario de pared y uno de bolsillo al finalizar el año.

#### El Catálogo... Maucci:

«Nuestra Señora de París».—Victor Hugo.

«Lourdes».—Emilio Zola.

«Roma».—Id.

«París».—Id.

«Los Cuatro Evangelios».—Id.

«La Dama de las Camelias».—Alejandro Dumas.

«El Conde de Montecristo».—Id.

«Juan José».—Dicenta.

«Los miserables».—Victor Hugo.

#### El índice de libros prohibidos:

*Dumas Alex.* (Pater et Filius).

*Scripta omnia romanensia, quae sub nomine utriusque in lucem edita circumferentur quocumque idioma.*

*Hugo Victor.*—«Notre Dame de Paris».

«Les misérables».

EL ECO BALEAR: La mayor parte ó poco menos del catálogo Maucci es parecida.

UN SUScriptor DE «EL ECO».

## LIBRERÍA RELIGIOSA

\*\*\*\*\*

Dicho establecimiento que antes estaba en la calle de Montesión, 50, se ha trasladado á la de la Peletería, 21, en donde se liquidan todas sus existencias á precios sumamente baratos.

Grandes existencias en folletos de

## PROPAGANDA CATÓLICA

# TELEGRAMAS

### El voto de confianza

El Sr. Maura ha desistido de su propósito de plantear el voto de confianza á la llegada del Rey, á causa de haberle reiterado la mayoría del Congreso dicho voto.

### Hipótesis

Supónese que al empezar el año, el Sr. Maura entregará el poder al general Azcárraga ó al Sr. Dato.

### Petición

Se ha pedido al gobierno la presentación de un plan de enseñanza que unifique las diferentes disposiciones de los continuos cambios de plan experimentados por la enseñanza en los últimos años.

### El Sr. Silvela

El Sr. Silvela ha manifestado que su resolución de abandonar la jefatura es irrevocable, lo que ha sido muy lamentado por algunos, que creen que los elementos conservadores relativamente inermes y fraccionados hoy, se agruparían junto al Sr. Silvela reconstituyendo un partido pujante.

### Cotizaciones

BOLSA—Madrid 16 Diciembre 1903	
Interior contado.	77'45
Interior fin de mes.	77'45
5 p <sup>o</sup> Amortizable.	96'40
Banco de España.	485'50
Tabacalera.	444'50
Franco.	35'65
Libras.	34'18
4 p <sup>o</sup> Exterior París.	89'17

### Valores locales Palma

Crédito Balear.	99'50
Fomento Agrícola.	100'00
Ferro-carriles de Mallorca.	49'00
Gas, Antigua.	77'50
Id. Económica.	10'00

### Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que gira en los caminos de la Compañía.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana y 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla, á las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto) desde el Empalme, tarde.

De Manacor hasta Palma, á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6'40 mañana, 42'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 mixto) tarde hasta Empalme.)